



**GOBIERNO DE
MÉXICO**

SALUD
SECRETARÍA DE SALUD

EDUCACIÓN
SECRETARÍA DE EDUCACIÓN PÚBLICA

CULTURA
SECRETARÍA DE CULTURA



CONAHCYT
CONSEJO NACIONAL DE INVESTIGACIONES
CIENTÍFICAS Y TECNOLÓGICAS

SNDIF
SISTEMA NACIONAL PARA
EL DESARROLLO INTEGRAL
DE LA FAMILIA

Comunicado conjunto
Comunicado 467/2023
Ciudad de México, 11 de diciembre de 2023.

Estrategia Nacional para la Prevención de Adicciones alcanza a 39.7 millones de personas

- Grupo de Alto Nivel de la Estrategia Nacional para la Prevención de Adicciones “Juntos por la Paz” lleva a cabo reunión para revisar avances
- Conasama presenta reporte de la ENPA 2019-2023, que articula los programas del gobierno federal para atender las causas del consumo de drogas
- Avanza la Encuesta Nacional de Salud Mental y Adicciones 2023: Conahcyt

“Hablar de la estrategia Juntos por la Paz es hablar de la respuesta institucional del Estado mexicano y de la sociedad en su conjunto para construir paz y bienestar, rompiendo el paradigma de la guerra contra las drogas”, afirmó el coordinador general de Comunicación Social y vocero de la Presidencia de la República, Jesús Ramírez Cuevas, durante la Reunión de Alto Nivel de la Estrategia Nacional para la Prevención de Adicciones (ENPA).

Desde el Complejo Cultural Los Pinos, donde tuvo lugar la reunión, resaltó los resultados de la ENPA y la capacidad de unir a las instancias en torno a un objetivo común: “Se trata de construir una nueva realidad, en la que las personas con problemas de adicciones, por falta de afecto o por soledad, sepan que hay una familia, una escuela, una comunidad consciente de que este problema no es individual, sino de todas y todos”.

La estrategia comenzó en 2019 como una plataforma de articulación interinstitucional, con el objetivo de impactar en los determinantes biopsicosociales que previenen y reducen el uso de sustancias psicoactivas en niñas, niños y juventudes.

“Se requiere del esfuerzo en conjunto de caminar y construir bienestar y felicidad para todas y todos, recordando que ser feliz no se da a través de satisfactores materiales; ser feliz también tiene que ver con el bienestar físico, del alma, del cuerpo”, enfatizó el vocero de la Presidencia.

La secretaria de Cultura, Alejandra Frausto Guerrero, habló sobre las acciones del programa Cultura Comunitaria y los Semilleros Creativos, que son grupos de formación





**GOBIERNO DE
MÉXICO**

SALUD
SECRETARÍA DE SALUD

EDUCACIÓN
SECRETARÍA DE EDUCACIÓN PÚBLICA

CULTURA
SECRETARÍA DE CULTURA



CONAHCYT
CONSEJO NACIONAL DE INVESTIGACIONES
CIENTÍFICAS Y TECNOLÓGICAS

SNDIF
SISTEMA NACIONAL PARA
EL DESARROLLO INTEGRAL
DE LA FAMILIA

artística gratuita con enfoque comunitario para la niñez y las juventudes del país, donde se promueve su participación en la vida artística, el pensamiento crítico y su posicionamiento como agentes culturales.

Enfática, subrayó que “donde se hicieron las fisuras más profundas, ahí estamos tejiendo un país distinto. Este cambio profundo que está viviendo el país no podía ser si no fuera acompañado de una revolución pacífica, que es nuestra aportación a la revolución de las conciencias y tiene que ver con las oportunidades que tiene la niñez y la juventud a través de la cultura para desarrollarse”.

También mencionó que “la cultura es una fuerza poderosísima para transformar; las expresiones artísticas no solamente son un refugio, sino una herramienta de desarrollo en libertad, de imaginación y reconocimiento”.

A la fecha, dijo, operan 443 Semilleros Creativos en los puntos de mayor vulnerabilidad y desigualdad en el país; en ellos las y los asistentes se forman en diversas disciplinas artísticas y actualmente atienden a más de 15 mil niñas, niños y jóvenes, quienes realizan diversas presentaciones en su comunidad.

Dio como ejemplos, el evento “Tengo un sueño”, en el Auditorio Nacional, y el del Zócalo de la Ciudad de México el 15 de septiembre, por invitación del presidente Andrés Manuel López Obrador.

La secretaria de Educación Pública, Leticia Ramírez Amaya, destacó que el acoso escolar es una forma de abuso que violenta la dignidad y los derechos de las personas.

Recalcó que las escuelas no pueden ser indiferentes ni tolerantes de esas prácticas, sino que deben impulsar la convivencia sana, democrática y pacífica, y privilegiar al diálogo como la única vía para resolver conflictos.

Añadió que la Estrategia Nacional para la Prevención de Adicciones “Juntos por la Paz” es un esfuerzo interinstitucional del Gobierno del México y una convocatoria social para resolver en equipo los retos que enfrentan las comunidades del país y su población.

Presentó algunas acciones realizadas por la dependencia durante la implementación de la Estrategia en el aula “Si te drogas, te dañas”, diseñada para prevenir y erradicar el uso de sustancias adictivas en planteles de educación secundaria y bachillerato.



**GOBIERNO DE
MÉXICO**

SALUD
SECRETARÍA DE SALUD

EDUCACIÓN
SECRETARÍA DE EDUCACIÓN PÚBLICA

CULTURA
SECRETARÍA DE CULTURA



CONAHCYT
CONSEJO NACIONAL DE HUMANIDADES,
CIENCIAS Y TECNOLOGÍAS

SNDIF
SISTEMA NACIONAL PARA
EL DESARROLLO INTEGRAL
DE LA FAMILIA

El titular de la Comisión Nacional de Salud Mental y Adicciones (Conasama), Juan Manuel Quijada Gaytán, señaló que la estrategia parte de una visión de salud pública y de salud mental, con perspectiva de juventudes, de género, de cultura, de derechos humanos e interculturalidad.

Informó que la ENPA cuenta con tres componentes: el de violencias, porque en ocasiones llevan al consumo de sustancias con consecuencias en la salud mental de las personas; el de la comunidad lésbico, gay, bisexual, transexual, queer y más (LGBTQ+), que promueve acciones de tolerancia, respeto e igualdad, así como el elemento antirracista.

“Las fisuras que surgen en torno al racismo y los discursos de odio tienen efectos cada vez más evidentes en la salud mental de quienes lo sufren, pero también tiene consecuencias en el tejido social de las comunidades propias y migrantes.”

La directora general del Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías (Conahcyt), María Elena Álvarez-Buylla Roces, indicó que la ENPA logró conjuntar esfuerzos y voluntades políticas para emprender acciones de atención a las adicciones.

Desde el renovado Conahcyt, y “en una armoniosa alianza con la Conasama, logramos emprender el desarrollo de acciones conjuntas que contribuyen a la estrategia nacional, como el diseño conceptual y muestral, la implementación, análisis y reporte de los resultados de la Encuesta Nacional de Salud Mental y Adicciones (Enasama) 2023”, dijo.

Presentó algunas acciones técnicas, avances, trabajos de investigación humanística y científica y resultados del apoyo brindado por Conahcyt, mediante la Coordinación de Repositorios, Investigación y Prospectiva (CRIP) y el Proyecto Nacional de Investigación e Incidencia (Pronaii) de Salud Mental y Adicciones.

Asimismo, destacó que la alianza interinstitucional “propicia la vinculación y articulación entre instituciones de educación superior, organizaciones civiles y diversas instancias del sector Salud para el escalamiento de intervenciones a nivel estatal y nacional”.

En suma, concluyó, “este tejido profundo, que ha logrado zurcir un trabajo de amplio alcance y eficaz incidencia, es un legado que se entrega a la nación para seguir



**GOBIERNO DE
MÉXICO**

SALUD
SECRETARÍA DE SALUD

EDUCACIÓN
SECRETARÍA DE EDUCACIÓN PÚBLICA

CULTURA
SECRETARÍA DE CULTURA



CONAHCYT
CONSEJO NACIONAL DE INVESTIGACIONES
CIENTÍFICAS Y TECNOLÓGICAS

SNDIF
SISTEMA NACIONAL PARA
EL DESARROLLO INTEGRAL
DE LA FAMILIA

avanzando con bases sólidas en cada una de las acciones a favor de las presentes y futuras generaciones”.

La titular del Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia (SNDIF), Nuria Fernández Espresate, dio a conocer que, con el apoyo de diversas instituciones, dicha institución trabaja en la construcción de comunidades de paz, con arte y cultura como mecanismo de sanación, en los mil 300 Centros de Desarrollo Comunitario con los que cuenta el SNDIF a nivel nacional.

La directora general de la Conasama y coordinadora técnica de la ENPA, Evalinda Barrón Velázquez, al presentar el reporte de la ENPA 2019-2023 bit.ly/41gMufy dijo que la estrategia articula los programas del Gobierno de México para atender de raíz las causas del consumo de drogas.

“Me inunda de alegría presentar el reporte, un resumen de los esfuerzos de todas y todos los presentes por construir la paz en nuestro país, por recuperar el bienestar y la salud mental del pueblo mexicano.”

El reporte incluye una relatoría de las acciones e intervenciones comunitarias de las dependencias federales en el marco de la ENPA y el trabajo de las entidades federativas. Desde 2019 y a través de dos millones 698 mil 892 acciones comunitarias y preventivas tuvo un alcance de 39 millones 714 mil 330 personas en todo el país.

También incluye el apartado de *La transformación de la atención de la salud mental y las adicciones*, que muestra los avances que impulsa la Conasama, el cambio en el enfoque de atención, la expansión de servicios en los tres niveles, así como la actualización de planes, programas y acciones.

En representación de las Mesas Espejo de Coordinación Estatal de la Estrategia Nacional para la Prevención de Adicciones, el secretario de Salud de Sonora, José Luis Alomía Zegarra, destacó que las adicciones impactan profundamente en las familias, amigos y entorno social.

Por ello, la salud mental tiene gran relevancia en la presente administración, y está demostrado al pasar de un modelo que atendía solo las devastadoras consecuencias, a un plan que da prioridad a las acciones de prevención en la comunidad y acerca la atención al territorio.





**GOBIERNO DE
MÉXICO**

SALUD
SECRETARÍA DE SALUD

EDUCACIÓN
SECRETARÍA DE EDUCACIÓN PÚBLICA

CULTURA
SECRETARÍA DE CULTURA



CONAHCYT
CONSEJO NACIONAL DE INVESTIGACIÓN
CIENCIAS Y TECNOLOGÍAS

SNDIF
SISTEMA NACIONAL PARA
EL DESARROLLO INTEGRAL
DE LA FAMILIA

Para avanzar en este objetivo, las y los profesionales de primer nivel de atención reciben capacitación en atención integral de la salud mental y adicciones a sustancias legales e ilegales.

A la reunión también asistieron: el director general del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales para los Trabajadores del Estado (Issste), Pedro Zenteno Santaella; el titular del Secretariado Técnico del Consejo Nacional para la Prevención de Accidentes (STConapra), Raúl Gómez Torres; y la directora general del Centro de Integración Juvenil (CIJ), Carmen Fernández Cáceres.

Asimismo, la presidenta de la Comisión Nacional para Prevenir la Discriminación (Conapred), Claudia Olivia Morales Reza, y la presidenta del Instituto Nacional de las Mujeres (Inmujeres), Nadine Gasman Zylbermann.

Igualmente, secretarios de Salud de Campeche, Colima, Guerrero, Oaxaca, Querétaro, Quintana Roo y Zacatecas. También delegados del IMSS-Bienestar, así como comisionados estatales contra las adicciones y responsables de salud mental de las 32 entidades federativas.

Además, el representante de la Organización Panamericana de Salud en México (OPS/OMS), José Moya Medina, el director de *Canal Once*, Carlos Brito Lavalle, representantes de organizaciones de la sociedad civil y de diversas instituciones.

---oo0oo---

Coordinación de Comunicación y Cooperación Internacional

comunicacion@conahcyt.mx

conahcyt.mx



2023
AÑO DE
**Francisco
VILLA**

EL REVOLUCIONARIO DEL PUEBLO